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水到渠成

本届游泳世锦赛游泳项目的首个
比赛日，潘展乐便一鸣惊人。男子
4×100 米自由泳接力决赛中，潘展
乐与季新杰、张展硕、王浩宇并肩作
战，以 3 分 11 秒 08 的成绩夺得金
牌，为中国游泳拿下第一个世锦赛男
子接力冠军。担纲首棒的潘展乐游出
了 46 秒 80，将罗马尼亚选手波波维
奇原有的世界纪录提升了0.06秒。

此后的比赛中，潘展乐在男子
100 米自由泳单项决赛中率先触壁，
赢得首枚世锦赛个人项目金牌。同
时，他还和队友一同摘得男子 4×200
米自由泳接力和 4×100 米自由泳混
合接力的金牌。

“打破世界纪录是水到渠成的事
情，我的目标是游得更快，把世界纪
录提高一些，让其他选手无法轻易触
碰到。”潘展乐说。

男子 100 米自由泳是泳池中的
“百米飞人”大战，成就了俄罗斯选
手波波夫等传奇名将。2015 年，中
国选手宁泽涛在俄罗斯喀山游泳世锦
赛上摘得该项目金牌，创造了中国游
泳的一座巅峰。2022 年，与潘展乐同
龄的波波维奇打破了尘封 13 年的世
界纪录，并在匈牙利布达佩斯游泳世
锦赛摘取100米和200米自由泳两金。

国际泳联在其官方网站的文章中
写道，潘展乐打破世界纪录并不出人
意料，也绝非昙花一现，对持续关注
他表现的人来说，他只是提前完成了
计划。

作为中国游泳冉冉升起的新星，
潘展乐在近年的比赛中多次刷新全国
纪录和亚洲纪录。2023 年福冈世锦
赛，潘展乐获得第四，与领奖台失之
交臂。随后的杭州亚运会上，他游出
了 46 秒 97 的成绩，距离世界纪录仅
一步之遥。

“我是盯着世界纪录去游的，比
得一般般，还是有点可惜。”即便在
家门口站上最高领奖台，潘展乐仍不
满意。在外界看来，这名年少轻狂的
小 伙 难 见 笑 容 ， 甚 至 有 些 “ 凡 尔
赛”。但在潘展乐看来，没有世界纪
录、没有站上世锦赛和奥运会的最高
领奖台，就不配“飞鱼”的名号。

而今，“飞鱼”终于“起飞”。

展望奥运

在接力项目中创造世界纪录，潘
展乐的横空出世让不少人叹为观止。
国际泳联在文章中说，当接力比赛开
始时，人们的目光都聚焦在各支队伍
的整体比赛，很少有人注意到哪个第
一棒的选手率先触壁。

“我从未想过他能在第一棒打破
世界纪录，真是太让人震撼了。”意
大利选手洛伦佐·扎泽里说。

北京奥运会男子100米自由泳冠
军、法国人阿兰·贝尔纳说，潘展乐
的表现令人印象深刻，特别是他和波
波维奇等选手的体型并不强壮，反而
较为苗条，他们可能理解了其他人还
没有理解的东西。

由于波波维奇和美国名将德雷塞
尔等选手的缺席，潘展乐未能在多哈
与这些强大对手直接对话。集结最强
阵容的“飞鱼大战”，将在今年夏天
的巴黎奥运会上演。

“世界纪录不是终点，我的职业
生涯才刚刚起步。我始终期待在奥运
会上和高手较量。”在夺得本届世锦
赛男子100米自由泳冠军后，潘展乐
直言，这次比赛的对手不是很强，接
下来还要继续努力训练。

潘展乐的教练郑坤良曾带出孙杨
等顶尖选手。对于爱徒的表现，郑坤
良说，潘展乐训练刻苦专注，但专项
体能还很薄弱，有很大的提升空间。
前期在训练中加强了体能方面的储

备，这次打破世界纪录既是惊喜，也
可以说是顺其自然。

“世锦赛收获4块金牌，只是证明
了我前段时间的付出没有白费。”潘展
乐说，“希望我成绩差时大家别嘲讽，
成绩好时别吹捧。我会继续努力训练，
在巴黎奥运会上展现最好的状态。”

新生力量

本届世锦赛游泳项目，中国游泳
队共收获 7 金 3 银 1 铜。除了潘展乐
刷新世界纪录之外，中国队还刷新了
女子 50 米蛙泳和男女 4×100 米自由
泳接力的亚洲纪录。

此次世锦赛，中国队派出了以年
轻队员为主体的队伍参赛。上届世锦
赛四金得主张雨霏、覃海洋以及汪
顺、徐嘉余等名将都未随队出征。小
将初生牛犊不怕虎，有 11 人首次成
为世界冠军。

蛙泳项目上，唐钱婷和董志豪分别

摘得女子100米和男子200米金牌；李
冰洁在接力和自由泳单项收获 2 金 2
银；王浩宇则获得3项接力冠军；14岁
的龚真琦、16岁的杨佩琪和张展硕首次
亮相世锦赛，就随队获得接力金牌……

从成绩来看，中国游泳队创造了
自 1994 年世锦赛以来的最佳战绩，
显示出不俗的整体实力。当然，由
于不少奥运冠军和世界冠军因备战
巴黎奥运会，选择放弃世锦赛，因
而本届赛事成绩的含金量有限。中
国小将的好成绩，一方面为队员积
累了信心，另一方面也为下一步的
备战指明了方向。

首次站上世锦赛最高领奖台的唐
钱婷说：“我现在很有信心，也特别
有斗志。接下来的目标是争取在巴黎
游进 1 分 05 秒之内 （女子 100 米蛙
泳），站上奥运领奖台。”

“这次比赛的成功意味着巴黎奥
运会会更好，我们正在努力缩小和强
队之间的差距。”李冰洁说。

潘展乐潘展乐：：

中国中国““飞鱼飞鱼””远大前程远大前程
本报记者本报记者 刘刘 峣峣

中国中国““飞鱼飞鱼””又一次搅动世界泳坛又一次搅动世界泳坛———近日—近日

举行的举行的 20242024 卡塔尔多哈游泳世锦赛上卡塔尔多哈游泳世锦赛上，，1919 岁小岁小

将潘展乐包揽将潘展乐包揽 44 块金牌块金牌，，并创造了男子并创造了男子 100100 米自米自

由泳新的世界纪录由泳新的世界纪录。。

从默默无闻的从默默无闻的““看台选手看台选手”，”，到紧随名将的到紧随名将的

新生力量新生力量，，再到世界赛场的一鸣惊人再到世界赛场的一鸣惊人，，潘展乐的潘展乐的

““飞鱼飞鱼””之路展现了中国游泳的实力和潜力之路展现了中国游泳的实力和潜力。。

““世锦赛金牌让我收获了自信世锦赛金牌让我收获了自信。。在巴黎奥运在巴黎奥运

会上会上，，我还要和国外高手硬碰硬我还要和国外高手硬碰硬。”。”潘展乐说潘展乐说。。

“我会和队友配合好，全力备赛2026
年冬奥会。”2月18日，在第十四届全国
冬季运动会 （以下简称“十四冬”） 短
道速滑赛场收获第四枚金牌后，23 岁的
吉林队运动员孙龙表示。

“希望接下来可以和年轻选手一起努
力，为中国单板滑雪贡献自己的力量。”
平昌冬奥会亚军刘佳宇获得了“十四
冬”单板滑雪公开组女子 U 型场地技巧
银牌，展望未来，她充满期待。

“十四冬”是2022年北京冬奥会后我
国举办的规模最大、水平最高、影响深
远的全国综合性冰雪赛事，意义重大。

“其中一项任务，就是服务于2026年冬奥
会参赛备赛目标，进一步培养壮大我国
冬季运动项目后备人才，提升综合竞技
实力。”国家体育总局冬季运动管理中心
主任王磊说。

对标冬奥会

2026 年冬奥会共设 8 个大项、16 个
分项、116个小项，其中滑雪登山项目成
为新增大项。对标 2026 年冬奥会的全部
116 个小项，“十四冬”实现了设项“全
覆盖”。

“‘十四冬’设项全面对标 2026 年
冬奥会，雪车、雪橇、滑雪登山等均是
首次在全国冬季运动会设项。”王磊说。

实际上，“十四冬”共设有 176 个竞
技项目小项。“另外的60个小项来自青年
组比赛。”王磊介绍，本届赛会在短道速
滑、自由式滑雪等优势项目以及越野滑
雪、高山滑雪等基础大项上设置了青年
组比赛，旨在让这些项目的后备人才在

“十四冬”赛场上展示技艺，为选拔2026
年冬奥会选手做准备。

为年轻选手搭建舞台，这样的设计
很快迎来成效。作为天津队队长，李泽泰在 1月 17日随队夺得“十
四冬”冰壶项目男子青年组冠军，几天后，他又站上2024年韩国江
原道冬青奥会赛场，随队夺得冰壶混合团体第四名。“对我来说，

‘十四冬’是丰富比赛经验、提升竞技水平的好机会。”李泽泰说。

设定新标准

“本届赛事我们采用资格赛以及对决模式的新赛制，赛事进行得
很顺利。”1月 25日，“十四冬”单板滑雪平行大回转项目在内蒙古
喀喇沁赛区全部结束，观赛的国家单板滑雪平行大回转队领队郑振
国对赛事各方面感到满意。

王磊介绍，“十四冬”所有项目都采用了各项目国际单项组织的
最新规则，也就是2026年冬奥会的竞赛规则。“此外，部分重点项目
还邀请了一些高水平外籍裁判执裁，帮助选手和教练更好地理解新
规则，提前适应2026年冬奥会的执裁标准。”王磊说。

对标冬奥会标准的还有场馆。“北京延庆的国家雪车雪橇中心、
国家高山滑雪中心，河北张家口的国家跳台滑雪中心等是北京冬奥
会竞赛场馆，而内蒙古自治区的4个赛区，场地也基本和冬奥会标准
保持一致。”王磊说。

既对标2026年冬奥会竞赛规则，也根据实际情况加以引导。国
家体育总局竞体司司长张新介绍，“十四冬”第一次将体能作为竞体
比赛资格赛的准入标准，第一次在速度滑冰、自由式滑雪空中技巧
等项目上设定进入决赛的最低成绩标准，引导各队提升技术水平、
杜绝低水平竞争。

王磊介绍，曾服务北京冬奥会的高山滑雪医疗团队，也参与到
“十四冬”的赛事救援中。“本届赛事从各方面提升备赛效果，帮助
运动员适应冬奥会比赛环境。”王磊说。

组队新模式

北京时间 2月 18日，在加拿大卡尔加里进行的 2023—2024赛季
国际滑联速度滑冰世界单项锦标赛中，中国队队员韩梅以 1分 13秒
27的成绩获得女子1000米项目亚军。

本赛季，来自内蒙古的韩梅展现了良好的竞技状态，多次登上
速滑世界杯分站赛的领奖台。在1月11日至14日提前进行的“十四
冬”速度滑冰公开组比赛中，韩梅夺得3金1银。对她来说，在2026
年冬奥会上创造佳绩是未来的目标。

“中国队在速滑女子5000米项目上已经多年没取得过冬奥会参赛
资格了，这个项目竞争激烈，拿到参赛资格确实很难，对我来说是
非常大的挑战。”韩梅说，“我要争取在这个项目上有所突破。”

“十四冬”第一次以省、自治区、直辖市为单位组团参赛，很多
代表团更是首次组团参加全国冬季运动会。“现在有更多选手参与竞
争，我觉得这是好的现象，对中国速滑的进步是一个促进。”征战过
多届大赛的速滑名将李奇时表示，在“十四冬”的赛场上感受到项
目发展的动力。

“以往全国冬季运动会以地市为单位参赛，虽然有利于项目普及
深入基层，但是整合力度不足。”王磊说，“‘十四冬’首次以省、
自治区、直辖市为单位组团参赛，从已经结束的部分项目比赛来
看，不少代表团都有良好发挥。”

展
竞
技
实
力

育
后
备
人
才

﹃
十
四
冬
﹄
赛
事
精
彩
纷
呈

本
报
记
者

刘
硕
阳

丁
志
军

李

洋

王

亮

据新华社电 （记者杨
帆） 2月19日，2024中俄青
少年冰球邀请赛在河北省唐
山市高新区滑冰馆揭幕。来
自中俄两国的 19 支队伍、
240 余名青少年运动员参与
角逐和交流。

比赛为期 5天，中国方
面有来自北京、天津、长
春、沈阳、哈尔滨、唐山
等地共 17 支队伍参赛，俄
罗斯方面有乌苏里斯克 U8
队和赤塔 U12 队两支队伍
参赛。

据介绍，赛事举办地高
新 区 滑 冰 馆 冰 面 面 积 达
1830 平 方 米 ， 看 台 座 位
1300 个，已先后举办过全
国青少年冰球邀请赛等多项
赛事。

根据赛程安排，19 支
队伍分4个组展开较量。当
日 ， 天 津 全 明 星 雪 豹 U6
队 、 俄 罗 斯 赤 塔 U12 队 、
北京梦想捕获者队、唐山瑞
翔勇士 U12 队等取得“开
门红”。

比赛由河北省冰雪运
动协会、唐山市体育局、
唐山高新技术产业开发区
管理委员会指导，由河北
瑞翔体育文化发展有限公
司主办，唐山瑞翔冰上运
动俱乐部承办。

中
俄
青
少
年
冰
球
邀
请
赛
河
北
唐
山
揭
幕

中
俄
青
少
年
冰
球
邀
请
赛
河
北
唐
山
揭
幕

潘展乐在比赛中。
新华社记者 杜 宇摄
潘展乐在比赛中潘展乐在比赛中。。
新华社记者新华社记者 杜杜 宇宇摄摄

潘展乐在颁奖仪式后展示金牌。 新华社记者 薛宇舸摄

第十四届全国冬季运动会第十四届全国冬季运动会
冰球项目女子青年组比赛近日冰球项目女子青年组比赛近日
举行举行。。图为黑龙江队球员李佳图为黑龙江队球员李佳
蔚蔚（（前前））在比赛中拼抢在比赛中拼抢。。

新华社记者新华社记者 邓邓 华华摄摄

近日，广西壮族自治区北海市合浦县常乐镇举行
“乡村振兴杯”全民健身篮球赛，全镇 25 支队伍经过
14天的激烈角逐，切磋球技，一展风采。

图为球员在比赛中上篮。
林启波摄（人民视觉）

新春篮球赛


